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Así me gusta Chile

Entreparéntesis 1990 Pablo ¶oncagliolo

Encomendado a la difícil tarea de escudriñar los recuerdos de hace 35 años, doy con mi 

carpeta verde, donde seguro encontraría antecedentes de nuestras queridas 

comunidades laicales. ùa carpeta verde tenía lo que nosotros denominábamos 

“calcomanías” con el teýo “Así me gusta Chile” que fue el lema de aquel acto público que 

simbolizó el fin de la dictadura militar en 1990. ùe mismo acto de la gran bandera sobre 

la cancha del ùtadio Nacional, que marcó el comienzo de la transición a la democracia, 

con la asunción de Patricio Aylwin.

Eran años que parecían luminosos, las comunidades ya tenían 3 años y se iniciaba una 

etapa de mayor apertura. Así en octubre de ese año se publica nuestra primera revista 

con un nombre por definir. En los números siguientes se escoge el notable nombre “(  )”.

Había mucha creatividad… mucha manualidad. Los recursos eran escasos, pero gracias a 

la presencia de algunos de nuestros operadores políticos DC (Cowlon&Severino) en el 

reinstalado congreso nacional en Valparaíso, realizamos nuestras primeras 

malversaciones de fondos: ¡sí! además de borradores de leyes esas relucientes 

fotocopiadoras vieron pasar algunos de nuestros números emblemáticos de 

Entreparéntesis (NDLR: esta falta está prescrita ;-).

Pero no siempre fue así de fácil, muchas veces no lográbamos finalizar la edición a 

tiempo para entregarla a nuestros operadores, por lo que nuestra única salvación los 

días domingos era la gloriosa y tenebrosa fotocopiadora de la funeraria de calle Von 

Schroeders. Así, directo del cajón, llegaban nuestros suplementeros con las copias 

calientitas a la misa “juvenil” ya al anochecer.

Los primeros números tenían un valor de $50. Claro, pues en los ‘90s las fotocopias 

valían $10 pesos, incluso había sucuchos donde costaban $5 o $7 si eran por ambos 

lados. Sin duda eran otros tiempos, aún estaba la señora del puente Quinta pidiendo 

"tieene 10 peeesos", el pasaje escolar para ir a la U costaba $30 pesos!!... sí, los mismos 

$30 pesos que 30 años después remecerían Chile. 



La delantera no + nos llevan…
Andrea Battocchio
por Loreto Quitral y Paola Muñoz

Hablar de Andrea es hablar de una mujer de fe, esperanza, entrega, empatía ante el dolor ajeno, capacidad de escucha, reflexiva, acogedora y silenciosa como sólo ella podía ser. Fue educadora de párvulos, volcando su corazón en los más pequeños y vulnerables. Se casó y tuvo un hijo, Alberto, que fueron sus ojos. Ella puso el nombre a nuestra Comunidad, Kairos, señalando que todo tiene su tiempo, que los tiempos del Señor no son los nuestros. Nos enseñó a esperar, a creer, amar y perdonar, aunque en ello se le fuera la vida.  Te fuiste tan pronto, pero era tu tiempo, solo el Señor nos da la tranquilidad para esperar tu Resurrección querida amiga.

Matías Valenzuela
A nuestro Tanguito,

por Carlos Saavedra

Siempre que se hace una historia, se habla de 

un viejo, de un niño o de sí, pero nuestra 

historia es difícil, no vamos a hablarles de un 

hombre común, hablaremos de Matías. Él era 

nuestro Tanguito. De toda la banda, él 

siempre fue nuestro Tanguito. El rebelde de 

verdad, no la mala copia que fuimos el resto. 

El que vivió en libertad como nadie, en su 

concepto más puro y pleno. El que se despojó 

no sólo de todo, sino que de todas y todos en 

búsqueda de lo que creía su camino. El que 

desbordaba amor. El que luchaba con furia 

ante la injusticia. El que nunca olvidó a nadie. 

El que nunca defraudó a nadie. El que nunca 

le puso precio a su pasión y estuvo siempre 

dispuesto a pagar el costo. 

Matías era nuestro Tanguito. El resto sólo 

fuimos testigos, en primera línea, de como 

nuestro amigo, nuestro hermano en la 

comunidad Adalberto, nos enseñaba a vivir, 

en libertad, en plenitud y lleno de locura.



Reseñas 

Ana María Aguirre Infante
Myriam Díaz y  Comunidad

Ana María fue una mujer luminosa, alegre e 

intensa. Siempre inquieta, curiosa, 

comunicativa. Era conocida como “La chica”, 

un apodo cariñoso que adoptamos 

inmediatamente. En la comunidad aportaba 

siempre con preguntas e inquietudes, con su 

guitarra y su voz, con su capacidad de 

asombro y su compromiso con las tareas que 

asumía.
ùtudió Psicología, en búsqueda de canalizar 

sus inquietudes vitales, su preocupación por 

los demás, su anhelo de un mundo más justo y 

humano. ùtudiante excepcional, alegre e 

inquieta intelectualmente.

ùas inquietudes y sobre todo sus ganas de 

ayudar las personas la llevaron a buscar 

respuestas más allá de la psicología.  Por eso, 

en sus últimos años, se formó 

sistemáticamente  en una ciencia basada en 

los principios de la medicina tradicional 

china, en búsqueda de sus tesoros: esencia, 

energía y espíritu.

La chica vivió intensamente, rio, conversó, se 

preguntó y sobre todo amó. Amó a su familia, 

a sus hijos, a su esposo, sus amigos y amigas, 

y de algún modo a la humanidad entera en esa 

búsqueda humana y espiritual de ayudar y 

aliviar el sufrimiento del otro.

Alfonso Rinsche
por Pablo Roncagliolo

Recordar a Alfonso es volver a aquel 
patio centenario de 1 Norte, es 
volver a las primeras jornadas en Los 
Perales, es volver a esas misas de 
compromiso los 25 de diciembre (su 
cumpleaños), es volver a conversar 
libre y profundamente de lo humano 
y lo divino.
Compartió con sus hermanos de la 
comunidad Adalberto aquellas 
reflexiones primarias de jóvenes que 
buscaban, desde la ingenuidad de un 
mundo protegido, comprender 
nuestro tiempo y nuestro sentido.
Hijo único, de tradición y rigor, con 
una inteligencia superior que fue su 
llave para abrir otros horizontes, 
acercar posiciones, valorar y respetar 
siempre al otro.
Cuando éramos niños Alfonso ya era 
un joven respetado y admirado.
Cuando éramos jóvenes Alfonso ya 
era un gran hombre, profundamente 
creyente y siempre preocupado y 
ocupado por el otro.



Jorge Mujica
por Andoni Arenas

Cuando uno recuerda a Jorge, recuerda a un tipo que te impresionaba por su porte, por su altura, pero también por su voz suave y mirada silenciosa. Siempre fue hacia adelante, buscando lo esencial, lo verdadero, lo bello, como si hubiera sabido que la vida le sería corta. A pesar de que, estas cuestiones le provocaron más de un tropiezo y no solo físicos: los dogmatismos lo habían tocado fuerte, siempre tuvo tolerancia y apertura para sus amigos y amigas, siempre firme en sus ideas y convicciones, en el cariño de sus abrazos y palabras. Mientras estuvo con nosotros y nosotras, en las comunidades, aportó con su mirada crítica y su estética, sobre todo en la Entreparéntesis, lo que nos llevó a ser finalistas en un feria-concurso de revistas alternativas en los desafiantes ´90. Te fuiste de golpe y nos dejaste tu búsqueda permanente por ser feliz y ser auténtico. Nos vemos.

Reseñas 
Carolina Roncagliolo
por Oriana Cárdenas

Ella era un rayo de luz cuando recién 

se asomaba en la mañana el sol 

cálido de verano. Ella era las voces 

de los pájaros cantando a coro con 

una sola voz. Ella era la miel sacada 

del panal, esperando el disfrute 

sencillo de un desayuno conversado. 

Su nombre Carolina, su compañía 

Jesús, su melodía: notas que 

resonaron en el fondo de los que la 

conocimos; pequeña que corría con 

su fierrito gastado, que se hizo 

fuerte para afrontar la dura carga de 

una enfermedad que no perdonó, 

pero que nunca abandonó la sonrisa 

grande, amplia, para tod@s. No hay 

día que no haga falta, no hay noche 

que entre sueños, llegue volando 

junto con la bruma que te pierde.

Sergio Silva
por Alvaro Magasich

Sergio Orlando Silva Riffo, “Sergiño” con cariño, nació en 1965 y nos acompañó 

hasta 1997. Casi diez años antes, Sergio llegó a la Comunidad Picpus desde la 

parroquia de Gómez Carreño, donde participaba activamente en la pastoral. 

Hombre de pocas palabras, sencillo, enamorado de su Nela y bueno pal pucho. Te 

fuiste temprano y te separaste físicamente de tu otro gran amor, tu querida hija 

Francisca. Te recordamos con cariño, tus hermanos de comunidad.



¿Con qué nos quedamos …

Marcela González

Ricardo Martínez

Oriana Cárdenas 
(Coca)

Yo llevaba dos años y medio de cura cuando formamos las 
primeras comunidades laicales. Tenía 32 años, y vivía mi luna 
de miel de sacerdote. Han pasado 35 años, más de los años 
que entonces tenía; más de la mitad de mi vida. La 
experiencia de las comunidades estaba en el contexto del 
servicio en los dos colegios de Viña, “Padres Franceses” y 
“Monjas Francesas”, del acompañamiento de la Capilla de 
Glorias Navales, un lugar entonces de mucha pobreza, y de las 
comunidades de Gómez Carreño y Reñaca Alto. Un tiempo 
intenso en un país en plena dictadura. Muchos de los 
miembros de las comunidades han estado presentes en mi 
vida, pese a mis movimientos por Santiago, Italia y 
Concepción, todos estos años. Es porque las comunidades 
crearon lazos muy fuertes de amistad, confirmaron en mí 
ideales claros de una Iglesia más evangélica y permitieron 
experiencias marcantes para mi fe y mi vocación. Si hay una 
experiencia pastoral en mi vida en la que fe, amistad e ideal 
de cristianismo han estado en sintonía, es para mí la de las 
comunidades laicales. Y eso lo agradezco profundamente a 
Jesús. Ha sido una reserva de sentido en estos últimos años 
de crisis eclesial, manteniendo viva la probada esperanza. Las 
comunidades representan para mí una convicción 
permanente: donde dos o tres se reúnen a conocer el 
Evangelio, allí está Jesús en medio de ellos y allí se gesta la 
Iglesia, la verdadera.

Guillermo Rosas ss..cc.

      Aquí, casual…



Otro temas 2…

La importancia de la liturgia.
Creo que la fuerza de las comunidades, esas comunidades 
laicales que hoy día están celebrado este aniversario, y de las 
comunidades de Iglesia, tiene que ver con esa posibilidad de 
permitirle al misterio del Dios que nos ama, que mantenga en 
nosotros tan intensamente, como lo vivió Antoine (Knibily) y lo 
expresó en su pintura. Pero también advenga y se exprese de 
otra manera en cada uno de los miembros de esas comunidades, 
como tú en el trabajo académico y cuidando también de tus 
hijas, digo o en otras expresiones, en la vida política, en la vida 
ciudadana. Creo yo que son dimensiones muy valiosas, pero cuyo 
eje está allí, en esa eucaristía, no solo en esa eucaristía 
celebrada, sino en esa eucaristía que entra, y que nos habita, que 
nos acoge, que hace de nosotros entonces vida para ser 
entregada de distintas maneras. Entonces, eso es lo que valoro y 
lo que deseo para quienes han podido participar en esas 
comunidades, y que lo puedan seguir viviendo. Creo que eso 
puede ser renovar de la propia vida, de otras formas de ser 
Iglesia, y renovador también de otras formas de tejido social en 
nuestro país, que hoy día tanto lo necesitamos. &PRD

Conversación 
de Alberto 
Toutin (Superior 
General SS.CC.) con 
Enzo Solari

“Personalmente no participé 

de las comunidades 

directamente, sino que ya 

estando en la Congregación 

tuve la posibilidad de contacto 

por ahí, especialmente con las 

comunidades de Valparaíso, y 

me resultó siempre un 

espacio muy valioso de 

búsqueda, de sentir que 

podemos crecer con otros, en 

nuestra vida de fe, pero 

también, en esas otras 

dimensiones que le dan 

espesor a la vida de fe, 

nuestra vida ciudadana, vida 

familiar, afectiva, y eso me 

pareció siempre muy 

interesante, muy importante.”
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Que no me descubra 

P.Fernández

“Orgulloso de 
haber fundado 
este movimiento”

¡Vino de misa si 
puedo tomar!

$100  al que adivine 
quién es este 

machucao

¿Donde está Wally la Rosita?

hay Dios ¿?

el flauta

Mi próximo 
desafío…

los perdono

En mi gobierno los delitos 
ambientales serán imprescriptibles

Los 3 tenores

¿Quién es 
hablantín?

¿El Pelao 
Jijena existió?

Yo ofrezco a 
Pablo..

¿había que 

pagar cuotas?

Veloz

¿y el 
navegado?

pucha que 
éramos 
cuáticos

aydioo ¡Qué hice!

vuelo
 a Roma…
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¡ESCÁNDALO!
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Sólo para coleccionistas 
con síndrome de Diógenes
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En el año 1998 hubo un cambio en el equipo editor 
de nuestra querida Enetreparéntesis. Fue Juan Pablo 
Severín quien no sólo se rajó con las fotocopias 
(también trabajaba en el Congreso), sino que además 
solicitó las colaboraciones, reporteó, diagramó y 
¡hasta le abrió un e mail al pasquín!
Las generaciones más jóvenes participaron 
activamente. Vemos artículos de Paulo Díaz, Carla 
Oneto, Juan Cuneo, Carlos Saavedra (yiaaa), María 
Eugenia Quitral, José Luis Lobos, entre otros.
Los artículos eran bien profundos y seguían 
apareciendo los monitos de Mafalda. La revista fue 
digna representante de la nueva oleada de 
comunitarios. La gran innovación, fue que además : 
VENÍA A COLOR. Un solo color, pero color al fin y al 
cabo. En estas líneas queremos agradecer el 
esfuerzo por continuar con este medio, que además 
de informativo, es coleccionable.

No queríamos cerrar este número sin mencionar a 
un medio amigo que nació en plenas Misiones de 
Reñaca Alto 1992 : Pachanga News. Contó con un 
solo número y un solo ejemplar. Era modesto el 
medio, pero lleno de contenido. Entre sus artículos 
figuraban: “Lo que no apareció en el manual 
Misionero”, “La Verdadera historia de Pachanga”, 
Avisos Prácticos, Sopa de Letras entre otros. Hasta 
Horóscopo tenía. El artículo estrella de ese único 
número fue el relato en primera persona del 
avistamiento de un OVNI, por parte de los 
misioneros del 2 ½. La crónica describe de manera 
vívida lo que experimentaron los testigos, hay una 
detallada descripción de la nave que fue citada por 
importantes medios locales como La Estrella y el 
Rastro. Periodismo de primer nivel.
Si usted posee alguno de estos ejemplares, ya sea de 
la Entreparéntesis by Severín o Pachanga News, 
atesórelos, herédelos y cuídelos. Quizás se los 
podamos pedir para la celebración de los 40 años.
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No podía faltar un chifloso 
en esta celebración…
(disculpen el pulso del fotógrafo)
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* 
F

é 
d

e 
er

ra
ta

s:
 N

o 
es

 E
JE

, 
so

n 
su

 

qu
er

id
as

 C
om

un
id

ad
es

 L
ai

ca
le

s 
SS

C
C

Y fue así como llegamos a los 35 años de EJE*. Se 

reunieron para traerles las últimas noticias los Pablos 

Roncaflautista y RojasHolyCow y la PauLaleal.

Agradecemos a todos quienes colaboraron con este 

número especial de su Revista Entreparéntesis a 

quienes agradecemos en orden aleatorio: Alvaro 

(Chino) Magasich, Loreto Quitral, Paola Muñoz, 

Andoni Arenas, Oriana (Coca) Cárdenas, Carlos 

(Caco) Saavedra, Myriam Diaz, Guillermo (Memo) 

Rosas.
No agradecemos porque no cooperaron, en orden 

decreciente: Eduardo (congresista) Cowley y su 

fotocopiadora, Ricardo (pechuga) Salinas, Renato 

(pelao) Jijena y Patricio (Guatón copión) Fernández.

Nos despedimos por ahora y les recordamos que Dios 

(el flaco) es Wanderino.

obeurpa o ozahcer

1ra Comunidad
2° Crisostomo Liausu
3° Damián de Veuster
4° Dionisio Le Manchec
5° La Nueva Esperanza
6° Picpús
7° Aldalberto Maury
8° Armando Undurraga
9° Cafarnaum
10° Jetsemani
11° Mixta - Oscar Romero
12° Comunidad DAD
13° Emaus
Tutti Frutti
Ene Ene
San Juan
Alberto Hurtado
Abril
Damián de Molokai
Raguel
Huellas
Kairos
Benedictus
Esteban Gumucio
Kyrios Kaizen
Batucada
Genesis
Cdad. SSCC Viña
Cdad. SSCC Valpo
Cdad. Asesoras CPJ
Cdad. Monjas SSCC
Danatos


